
 

Informe de las Jornadas Compromiso con la 

Sostenibilidad en Tenerife 

 

Primer día de jornadas 28/10/13 

Presentación a cargo de Cristina Valido (Vicepresidenta segunda del Cabildo de Tenerife) 

En el acto de inauguración, Valido auguraba unas jornadas a la altura de los ponentes y 

participantes que compartirían sus experiencias a lo largo de los dos días de actividad. La 

vicepresidenta aseguraba que en el mundo de la sostenibilidad y las energías renovables 

sabemos "qué" queremos, por lo que el objetivo de este tipo de iniciativas debía orientarse 

hacia encontrar el "cómo". 

 Ante todo, en esta primera intervención, se destacó que existe una necesidad de que la 

sociedad viva bajo el marco de la sostenibilidad como algo natural, sin necesidad de 

recordarla. En resumen, todos debemos aportar para que la sostenibilidad sea real.  

Inmaculada Carballo (Secretaria de la F.C. Medioambiental La Tirajala) El mundo que quieres, 

con el clima que quieres  

Hizo referencia al trabajo realizado desde la Fundación, lo cual hizo posible que se lograse su 

inclusión en la campaña de comunicación de la Comisión Europea "El mundo que quieres, con 

el clima que quieres". Esta iniciativa arrancó en octubre de 2012 y en la misma participan 190 

organizaciones de toda la Unión Europea. Ante todo, la Fundación pretende actuar frente al 

cambio climático y abordar los distintos aspectos de la calidad ambiental.  

Carballo dejaba claro que el propósito principal de las jornadas sería avanzar en materia de 

cambio climático y calidad ambiental, compartiendo buenas prácticas para reforzar la acción 

por el clima en Europa.  

Luis Gimeno (Presidente de la Fundación Canaria Medioambiental La Tirajala) 

El principal artífice de esta actividad formativa recordó que frente al cambio climático 

contamos con las energías renovables de nuestro lado, alternativas respetuosas con el 

ecosistema que nos rodea, a pesar de que no se ha implantado de manera generalizada. 

Recordaba que, de toda Canarias, La Tirajala es la única institución que se ha adherido a esta 

Campaña*. Entre otras iniciativas destacó el nuevo enfoque que se le podría dar a los 

transportes y a la quema de los combustibles fósiles. Innovar es hacer las cosas cada vez 



 

mejor. La movilización y la responsabilidad con el medioambiente son fundamentales y en el 

horizonte vemos el futuro que queremos construir.  

Videoconferencia con Cristina Sánchez (Coordinadora de proyectos de la Red Española del 

Pacto Mundial. El pacto mundial y el medio ambiente.  

La tecnología permitía que Cristina Sánchez pudiese dar su punto de vista y experiencia 

personal sobre las energías renovables y la sostenibilidad. Antes de entrar en materia, 

agradecía la invitación a la Tirajala, a la vez que pedía disculpas por no poder asistir en 

persona.  

El Pacto Mundial de las Naciones Unidas se erige como la iniciativa voluntaria de 

responsabilidad empresarial más grande del mundo con 101 países y unos 11.198 firmantes. 

Entre las empresas promueven diez principios:  

1) Las empresas deben de apoyar y respetar la protección de los Derechos Humanos 

fundamentales, reconocidos internacionalmente, dentro de su ámbito de influencia.  

2) Las empresas deben asegurar de que sus empresas no son cómplices en la vulneración 

de los Derechos Humanos. 

3) Las empresas deben apoyar la libertad de afiliación y el reconocimiento efectivo del 

derecho a la negociación colectiva. 

4) Las empresas deben apoyar la eliminación de toda forma del trabajo forzoso o 

realizado bajo coacción. 

5) Las empresas deben apoyar la erradicación de trabajo infantil. 

6) Las empresas deben apoyar la abolición de las prácticas de discriminación en el empleo 

y la ocupación. 

7) Las empresas deberán mantener un enfoque preventivo que favorezca el medio 

ambiente.  

8) Las empresas deberán fomentar las iniciativas que promuevan una mayor 

responsabilidad ambiental. 

9) Las empresas deben favorecer el desarrollo y la difusión de las tecnologías respetuosas 

con el medio ambiente. 

10) Las empresas deben trabajar contra la corrupción en todas sus formas, incluidas 

extorsión y soborno. 



 

La organización promueve entre las empresas la Responsabilidad Social Empresarial, a través 

de la habilitación de foros de diálogo y aprendizaje, por un lado, y la transparencia de la propia 

corporación inscrita por el otro.  

Para el primer propósito habilitan mesas cuadradas, casos de implantación exitosa que sirvan 

de referencia, grupos de trabajo, talleres de formación, etc. Para el segundo, se procura 

ofrecer una mayor transparencia de cara a los clientes y el público en general a través de un 

diagnóstico previo, un informe de progreso y la gestión de la información, entre otras 

acciones, que fructificarán en una mejor imagen de la entidad.  

Jesús Morales (Consejero insular delegado de Aguas). Sostenibilidad del agua, garantía de 

futuro. 

Como cada ponente, Morales inicio su discurso agradeciendo la invitación a estas jornadas. Su 

propósito dialéctico giró en torno a la idea de que Tenerife apuesta por la sostenibilidad de 

aguas. 

A modo de introducción, el consejero recordó que aproximadamente 1.000 millones de 

personas, alrededor del mundo, no tienen a día de hoy acceso al agua potable. Mientras, unas 

6,4 mil millones de personas tienen disponibilidad hídrica. No obstante, se espera que para el 

2025 el estrés hídrico pase del 6% al 26% en la población mundial. Un problema que se explica 

por el evidente crecimiento de la población, lo que conllevará más dificultades en el acceso a 

los recursos.  

Canarias cuenta con una serie de peculiaridades que se transforman, en ocasiones, en 

condicionantes o problemas. La dependencia de las masas subterráneas en la isla sigue siendo 

muy elevada aunque la tendencia apunta a una reducción significativa y paulatina con el paso 

de los años. 

Si hacemos una radiografía del modelo actual instaurado en la Isla observamos que existe un 

intenso aprovechamiento de las aguas subterráneas. El objetivo sostenible e incluso financiero 

es depender menos de este tipo de recursos hídricos. Los objetivos se sitúan en un futuro 

comprometido con el medioambiente.  

La palabra que tiene remarcada el Cabildo en rojo cuando habla de alternativas al modelo 

hidrológico es TRANSICIÓN. Con esto se mantiene el equilibrio y una reducción paulatina y 

controlada de las extracciones subterráneas, a la vez que se registra un incremento intermedio 

de las aguas regeneradas.  

Se deben buscar nuevas fuentes de suministro, con la inversión en infraestructuras como las 

desaladoras. Se trata de un paso determinante hacia una Isla más sostenible y la planificación 

integral del agua para el territorio y la sociedad. En definitiva, objetivos ambiciosos y el 

reciclaje de las aguas por bandera.   



 

Primera mesa redonda: Intervienen Ana Guadalupe Mora (Consejera Medio Ambiente 

Cabildo);  Antonio García Marichal (Consejero Economía e Innovación), Enrique Rodríguez de 

Azero (representante de CEOE) y Juan Jesús Bermúdez (Secretario de Medioambiente de 

CCOO). Modera Juan Manuel Bethencourt Padrón (Periodista y concejal de Urbanismo de La 

Laguna). Sostenibilidad en el ámbito local. Factores claves.  

Ana Guadalupe Mora  

La consejera quiso valorar ante todo la labor llevada a cabo por la fundación organizadora, en 

colaboración con el propio Cabildo en muchas ocasiones. A renglón seguido introdujo una 

propuesta llevada a cabo por la Institución, en consonancia de otras instituciones del 

panorama isleño, el Pacto de los alcaldes. Se trata de una apuesta decidida de cara al futuro, 

un proyecto europeo dirigido al ahorro energético.  

Una frase resume el discurso inicial de Mora, "pensar y actuar localmente es ganar espacio 

globalmente". El Cabildo firma, en primer término, el acuerdo para establecer un compromiso 

firme con el ahorro energético y los criterios y las estrategias de sostenibilidad. En la 

actualidad, veinte municipios de los 31 de Tenerife se han acoplado a este pacto.  

El Cabildo, representada por la ponente, busca una mayor independencia energética. Por ello 

se extrajo la conclusión de que hay que dar un cambio decidido en política de sostenibilidad. 

Todo ello pasa porque los municipios establezcan criterios claros y conjuntos, apostando por  

energías alternativas.  Dicho pacto incluye también una línea de financiación que contribuirá a 

ese progreso.  

Antonio García Marichal 

Desde el inicio, Marichal aseveraba que el modelo  ecológico ha fracasado hasta ahora porque 

es insostenible, económicamente hablando. Por ello hay que fomentar la formación de los 

estudiantes en energías renovables, un concepto en el que se ha ahondado bastante durante 

los dos días de jornadas.  

Entre algunas propuestas de cara al futuro, Marichal apunta hacia el sector del turismo donde 

la planta hotelera puede tener un papel fundamental. La iniciativa que se ponía encima de la 

mesa proponía premiar a los huéspedes más sostenibles. Una vez abandonara las instalaciones 

se evaluaba su comportamiento con el ahorro y, de haber cumplido con los requisitos, serán 

recompensados con bonos en el propio complejo. A partir de ahí se implantaría la cultura 

ecológica en futuras generaciones que promovieran estos conceptos y este lenguaje ecológico. 

El cambio cultural radica en creer en esta posibilidad ecológica a corto y medio plazo.  

 

 



 

Enrique Rodríguez de Azero  

El empresariado tiene la ocasión de hacer las cosas mejor, por ello es tan importante 

comunicar los logros a la sociedad que muchas veces son desconocidos. Hay que seguir 

aportando datos que hagan reflexionar para saber el futuro al que podemos aspirar. 

Aprovechar el medioambiente privilegiado es, a día de hoy, la postura del empresariado. No 

obstante, también defiende que el autoconsumo no debe afectar el mercado actual sino crear 

más puestos de trabajo.  

El empresariado también exige responsabilidades a las diferentes instituciones públicas. Sin su 

compromiso, el desarrollo de estas prácticas en las empresas se eterniza por la complejidad y 

el costo del proceso. Hay que tratar de ser mucho más agiles.  

Una de las incongruencias más grandes que existe en Canarias, según Azero, es que está a la 

cola del país, en cuanto al aprovechamiento de la energía eólica, recurso del que disfrutan en 

abundancia y de buena calidad. Del mismo modo asegura que se buscan pequeñas trabas que 

no permiten un buen desarrollo.  

Canarias es un lugar idóneo para alternativas de futuro ecológicas como los primeros 

prototipos de vehículo eléctrico. Las "largas distancias" con las que cuentan las islas serían 

asumibles por la autonomía de este medio de transporte, que poco a poco evoluciona hasta 

abarcar mayores recorridos.  

Juan Jesús Bermúdez  

Tomaba la palabra Bermúdez para recordar que "es importante tener mayor sostenibilidad 

ambiental, a la vez que una mayor sostenibilidad social". La recuperación económica y el  

crecimiento empresarial deben ir de la mano de un menor uso de los recursos convencionales. 

Insta a las instituciones a concretar el reto en forma de fechas, objetivos y porcentajes. 

Tras esta primera toma de contacto, el ponente consideraba que había que extender esta 

filosofía al conjunto de la isla. Cree que es posible tomar decisiones e involucrar a diferentes 

sectores al mismo tiempo. Entre ellos señala al hotelero, por el evidente potencial que tiene 

en las islas, reiterando que la sostenibilidad social debe formar parte esencial del discurso.  

Por lo cual, el objetivo se centra en convertir a Canarias en el destino más sostenible de 

Europa, a base de fomentar ese potencial turístico del que disfrutamos con nuestro entorno. A 

partir de ahí hay que generar empleo y asociar la marca de Tenerife a la sostenibilidad.  

 

 

 



 

Segunda Mesa Redonda: Javier José García Carballo (Jefe del Servicio de Eficiencia Energética 

y Nuevas Energías de la Dirección General de Industria del Gobierno de Canarias), Nemesio 

Pérez (Científico del ITER), Antonio Eolo (Enel Green Power España) y Agustín González 

(Gerente de RICAM). Energías renovables: Tras el nuevo peaje 

José Javier García Carballo 

Carballo aseguraba que, a la hora de analizar los peajes de las energías renovables, estamos en 

un momento de cambio normativo bastante relevante. Bajo su punto de vista, existe un doble 

peaje. Por un lado,  uno que ya está funcionando en la actualidad y, por el otro,  los incluidos 

en el Proyecto de Real Decreto. A raíz de estas implantaciones, todos los consumidores 

tendrán que pagar unas tarifas.  

Agustín González  

Apuntaba a un tercer peaje, la penalización que sufren las renovables en España. Desde su 

punto de vista, las energías renovables entraron por la puerta de atrás del sistema eléctrico 

porque hubo una normativa que las favoreció. El Gobierno de Canarias apuesta por el 

autoconsumo total, pero la normativa lo prohíbe. Es necesario que el medioambiente hable el 

lenguaje de la economía y la empresa.  

Antonio Eolo 

Cuenta con una visión distinta de los peajes. En su opinión, los peajes al autoconsumo son 

necesarios, ya que el despliegue de esas redes de distribución son instalaciones que se 

amortizan a largo plazo.   

De esta manera, la ley autoriza al autoconsumista a que monte su red. No obstante, si opta por  

conectarse a la red eléctrica, usándola como respaldo, debe pagar por ello. El debate se centra 

en cuál es la cuantía de ese peaje responsable. Al mismo tiempo, denunció  el tedioso trámite 

que conlleva el desarrollo de infraestructuras energéticas, que en ocasiones se prolonga entre 

7 u 8 años.  

Nemesio Pérez  

La intervención del científico fijó su objetivo en concienciar a los asistentes del potencial de 

una fuente como la geotermia. Canarias, por sus zonas volcánicas y ciertas manifestaciones 

geotermales, se convierte en un emplazamiento estratégico para el aprovechamiento de este 

recurso.  

Del mismo modo, incidió en el hecho de que en los últimos 20 años el estudio de la geotermia  

se ha paralizado. Las características de Canarias, y en especial de zonas como el Teide, han 

despertado la curiosidad de empresas internacionales interesadas en este tipo de energías.  



 

A colación de estas afirmaciones, un asistente cuestionó al experto por el coste de estas 

investigaciones y la respuesta fue contundente al respecto " La inversión para la industria de la 

geotermia en Canarias es más cara que en otros sitios, no obstante, debe primar la ilusión y la 

fe por encima de todo". Esta cruda realidad se explica con el hecho de que tan sólo el costo 

destinado a sondeos se elevaría hasta los 4 o 5 millones de euros.  

 ¿Se penaliza en la actualidad a las energías renovables o se les sobreprimó en sus inicios?  

Eolo aseguró que todo depende de la tecnología. Los costes han ido disminuyendo y las primas 

del Estado eran en su momento las adecuadas al coste de aquel entonces. Por todo esto, 

considera que el Estado español ha pagado ese desarrollo del que se han beneficiado todos.  

No obstante, Agustín difiere de esta postura ya que el sector ha puesto soluciones en contra 

de sus intereses. Al mismo tiempo, acusa al Estado de haber jugado con ciertas terminologías 

que esconden otras verdades tras su significado.  

Catalina Ruiz Pérez (Vicerrectora de Investigación y Transferencia del Conocimiento de la 

Universidad de La Laguna). Nuevo futuro en I+D+i 

La  Universidad de La Laguna es el futuro. Europa no va a aportar recursos para alcanzar el 

propósito ecológico propuesto para los próximos años. Por ello hay que apostar por la 

cualificación y la formación de las nuevas generaciones para luego ser sostenibles y generar 

empleo.  

Hay que invertir en I+D e introducir nuevos procesos y cambios de modelo de negocio. Sin 

duda alguna, hay que estar preparados y tener recursos humanos cualificados en esta materia. 

La ULL no puede trabajar para la empresa sino con ella. La economía debe estar basada en el 

conocimiento. El complejo universitario no sabe en qué tiene que formar estudiantes, por lo 

que hay que matizar si deben ser generalidades o materias más concretas, cuando hablamos 

de sostenibilidad. “Canarias se lo tiene que creer”, aseveró. 

A posteriori, se destacó el reconocimiento que tienen los investigadores canarios a nivel 

internacional. Las Islas poseen ese capital humano que es tan necesario y la ULL potencia 

muchos proyectos innovadores, fomentando la semilla innovadora.  Con los recursos que 

tenemos somos muy eficaces.  

Europa  pide mayor prosperidad, más calidad de vida y sostenibilidad. La ULL puede tener un 

papel importante y contribuir a ese cambio.  El talento puede generar economía, a la vez que 

se frena la imparable fuga de cerebros. 

 

   



 

Antonio García Marichal (Consejero Insular del Área de Economía, Competitividad e 

Innovación) Casos de éxito. 

En términos muy parecidos a los de Catalina Ruíz se manifestó el consejero Insular de 

Economía. La fuga de grandes investigadores y profesionales es un problema de todos y hay 

que ponerle freno. La estrategia de proyectos como "TFInnova" es dinamizar, canalizar y 

sistematizar las oportunidades de innovación en la Isla.  

Su misión es poner en marcha una estrategia de innovación orientada desde las actuaciones 

del Cabildo, que fortalezca el sistema local de innovación y lo integre en los programas 

regionales y nacionales. 

Al mismo tiempo destaca la inversión que ha hecho la Administración con tecnología de primer 

nivel como el superordenador Teide- HPC. En esta línea, el Cabildo también genera actividad 

en empresas relacionadas con la sostenibilidad por medio de contrataciones, no de 

subvenciones.  

Segundo día de jornadas 29/10/13 

José Joaquín Bethencourt (Consejero de Agricultura, ganadería y Pesca)  

La sostenibilidad compromete a todos, no sólo a las administraciones. Existe una necesidad de 

trasladarle a la ciudadanía este tipo de valores medioambientales. Hay que incorporar el 

concepto de la buena práctica en medioambiente. Bethencourt considera que son tiempos 

nuevos para el sector privado y hay que aprender de los proyectos innovadores que triunfan 

en la sostenibilidad. 

El ponente dejaba claro que existe la necesidad de desmitificar el compromiso con la 

sostenibilidad porque hay mucho que aprender y poco tiempo para reaccionar.  

Bernardo de la Rosa (Responsable de la encomienda de gestión a SINPROMI S.L.) Hogar y 

vida. 

En los años 80 ya se registraban más de 300 vertederos incontrolados en Tenerife. Por ello, se 

impone la necesidad de adecuarse a la nueva situación. Se generaban muchos residuos y 

aumenta la población, con lo que se agrava aún más esta problemática ecológica.  

Se trabaja en siete ejes resumidos en tres bloques: La reducción de la basura en masa, evitar 

producir más residuos y el autocompostaje doméstico.  En iniciativas como 

“Personas+Sostenibles” se pretende impulsar la educación y la formación escolar sobre la 

gestión sostenible.  

 



 

El proyecto formativo tiene como propósito crear hogares más sostenibles. Se busca crear 

individuos más sostenibles y promover las mentalidades verdes. Conceptos como desarrollo 

sostenible, cambio cultural, sensibilidad y la participación ciudadana se deben unir para 

alcanzar el propósito prefijado.  

Existen tres tipos de formación: 

1)  Minimización generación basuras, consumo responsable,  recogida selectiva, etc.  Reducir, 

reutilizar y reciclar.  

2) Agua y energías: Antecedentes del agua y el por qué hay que ser respetuoso con el agua. 

Dispositivos para el control de consumo. Componentes medioambientales. Compensación 

económica con una factura más baja.  

3) Complementa los anteriores: Destacan prácticas tan útiles como la de hacer compostelas.  

Dentro de sus prácticas integra colaboraciones con voluntariado, juegos interactivos 

relacionados con el reciclaje, formación en huertos ecológicos, campañas de sensibilización y 

formación de empresas.  

Las metas para el 2014 son, principalmente, la sostenibilidad en las administraciones y la 

colaboración con todas las áreas. Eso se está logrando con instituciones como el Cabildo y su 

delegación de Aguas con el Plan hidrológico en Tenerife, por ejemplo. Además, se tendrá en 

cuenta a las personas con riesgo de exclusión social con programas adaptados para personas 

con algún tipo de discapacidad.  

José Ramón Díaz Polegre (Gerente Mercatenerife). Compras y alimentación.  

 A modo de presentación, se nos ofreció información de las instalaciones con las que cuenta la 

corporación, incluyendo primeras medidas ecológicas en el vallado y encendido de luminarias 

tipo LED, que aún se encuentran en fase de diagnóstico por la falta de financiación.  

Entre sus propósitos sostenibles, también se impulsa la disminución del consumo y el gasto 

energético e hídrico, el estudio e implementación de energías alternativas no contaminantes 

(Placas  fotovoltaicas), la disminución y el reciclado de los residuos generados, etc. 

Los envases retornables salieron a la palestra por primera vez, aunque no sería la única como 

veremos a continuación. Mercatenerife destacaba los innumerables beneficios sostenibles, 

más allá de dar dinero a partir de una cantidad. No obstante, se trata de otro proyecto que se 

encuentra en cartera por falta de liquidez.  

En cuanto al sistema de gestión selectiva de residuos, en 2008 finaliza la construcción del 

Punto limpio. Antes existía un sistema de recogida descentralizado. Los residuos se generan a 

gran escala y se cuentan por toneladas. Por ello colaboran con entidades como Canarias 



 

forestal, la cual tiene el inconveniente de su ubicación en Guía de Isora, con la contaminación 

que supone el desplazamiento en vehículos adaptados. 

Para finalizar la intervención, propuso premiar a empresas como la suya que apuesten por a 

sensibilización con el entorno. La corporación ha pasado de un 0% a u 66% de reciclaje desde 

2008 a 2012.  

Miguel Aballe (Director de la Asociación de Latas de Bebidas) Los fabricantes de envases de 

PET, vidrio y latas de bebidas, frente al reto de SDDR 

 Visiones muy distintas las que ofrecieron los siguientes invitados a las jornadas. Miguel Aballo 

abordó el tema del sistema SSDR bajo un absoluto rechazo, tras su estudio a fondo. Según su 

información, desde que se implantó en Alemania ningún país lo ha considerado seriamente 

como alternativa. Se trata de propuesta comercial, según él, para promocionar la venta de esta 

maquinaria adaptada a práctica sostenible en el país que la acoja.  

Continúa su discurso afirmando que la implantación del SDDR no mejoró el reciclado de 

envases, sino que aceleró el declive de los envases rellenables y la introducción de los envases 

de plástico de un sólo uso en Alemania. Además, considera que los resultados de éxito no se 

miden en repercusión de medios o redes sociales sino en toneladas de residuos reutilizados.  

Matizando aspectos más concretos, señala que en este caso se es selectivo y se escoge la 

calidad del material, sólo se recoge el más valioso y de más calidad, por lo que es un sistema 

discriminatorio. A su juicio, el coste lo asume el consumidor.  

Culminó su corta intervención recomendando consultar a todas las entidades que hayan 

estudiado el sistema: asociaciones comerciales, empresas de alimentos y bebidas, gestores de 

plantas de selección de residuos, etc.  

Miguel Roset (Director General de Retorna) SDDR 

Punto de vista radicalmente opuesto el que nos ofreció Roset. Desde el inicio asumió la batuta 

de otras entidades  que llevan años pidiendo buenas costumbres tales como devolver los 

envases al comercio. En definitiva, un buen uso del envase. Retorna se erige como una 

iniciativa sin ánimo de lucro impulsada por la industria del reciclaje.  

La idea consiste en que el consumidor deja 20 céntimos por cada bebida que adquiera y se lo 

devuelven cuando se devuelve el envase. De esta manera todo se recicla. Es una apuesta 

europea por la reutilización de recursos efectiva. No obstante, "el poder se impone y con el la 

desinformación".  

Utilizando una lógica simple y directa,  allí donde un camión llega con periódicos, chicles o 

cualquier otra mercancía puede volver con enlaces vacíos. De esta manera se convertiría en un 



 

depósito económico. El ponente informa de que la recogida selectiva se ha estancado en 

Tenerife en los últimos años y por ello hay que tener claro que "podemos y debemos hacerlo".. 

No encarece el precio al consumidor, sino que además generaría 14.000 puestos de trabajo 

(según datos de un estudio de CCOO). Un titular de un diario alemán resumía la conclusión que 

quería extraer Roset: " El criticado sistema de retorno se convierte en éxito retornable".  

José Chinea (Calidad y Medio Ambiente Metropolitano de Tenerife S.A.). Viajes y 

transportes. 

Metropolitano, sin duda, es otra de las empresas comprometidas con la calidad del aire y la 

movilidad sostenible. Antes de profundizar en los beneficios que supone el uso de transportes 

como el tranvía, Chinea remarcó algunos datos que justifican su uso e implantación.  

A escala mundial, el transporte es el sector que más energía consume en el planeta. Al mismo 

tiempo, el 95,9 % de la energía consumida del transporte procede del petróleo, con la 

contaminación atmosférica que ello supone. En vez de avanzar hacia un futuro sostenible, el  

volumen de transportes por carretera en España supone el 90%, mientras que el ferrocarril tan 

sólo representa el 5,2%.  

¿Cómo se traduce esto en la calidad del entorno y nuestra salud? Según Ecologistas en acción, 

9 de cada 10 españoles respira aires nocivos para su salud.  La OMS, avalando estos datos, 

asegura que el aire que respiramos se ha convertido en una mezcla de sustancias que causan 

cáncer. 

El Segundo Plan de Ahorro y Nacional de Eficiencia Energética en España incluye el cambio 

modal hacia medios más eficientes como el ferrocarril. Se pretende también la mejora en la 

eficiencia de los vehículos y el correcto uso de los medios. A nivel local, y en el caso particular 

de Tenerife, el tranvía es una de las opciones más viables y favorables para el ecosistema.  

La implantación del ferrocarril es una idea de futuro de la isla, que mejorará y reforzará la 

oferta que incluye el tranvía para las personas y el entorno. Con su implantación se pretende el 

progreso tecnológico a través del mínimo impacto en el ecosistema. Con todo ello se induce a 

una mejora en la calidad de vida, además de cubrir largas distancias que de momento el 

tranvía no asume.  

Volviendo al caso específico del tranvía, se destaca el compromiso con el ecosistema. Ante 

todo se destaca como un transporte sostenible y universal. Entre sus ventajas, se encuentran 

las facilidades dirigidas a personas con todo tipo de discapacidades. Es una opción respetuosa 

con el medioambiente. Con su uso se reducen las emisiones de CO2  y se mantiene el pulso 

contra el cambio climático.  

 



 

 

Luis Durango (responsable de Comunicación Corporativa de la Compañía Cervecera de 

Canarias). Ecoefiiencia y ecoinnovación. 

La Compañía Cervecera de Canarias es otro de los ejemplos empresariales a tener en cuenta 

en las Islas por su compromiso medioambiental. Entre sus propósitos de futuro destacan cinco 

elementos ecoeficientes fundamentales:  

1) Reducción intensidad material. 

2) Reducción intensidad energética. 

3) Reducción misiones.  

4) Aumento reciclaje. 

5) Maximizar los recursos.  

Al mismo tiempo su planificación incluye la previsión de riesgos y oportunidades ambientales. 

Existen más de 300 indicadores que pueden marcar los logros y las áreas de mejora de la 

empresa. Con ellos se logra la optimización de recursos y consumos. Este ahorro llega hasta el 

propio producto, donde se pretende aumentar la cantidad de cerveza y reducir el nivel de 

agua.  

Sus acciones también se encaminan hacia el análisis de sus instalaciones, reutilizando, por 

ejemplo, el agua de los condensadores para funciones tan habituales como el regadío de las 

zonas exteriores. Intervenciones de este tipo han generado un ahorro de energía y agua anual 

en la empresa que podría abastecer a 157 hogares.  

Prima, ante todo, reducir la huella energética de manera eficiente y rentable para la 

corporación. La instalación de placas ha reducido el consumo de vapor y de frío traduciéndose 

en una reducción del 7% de consumo energético en tres años.  

La gestión de residuos también tiene su apartado en la estrategia energética. La materia 

orgánica, los envases dañados y basura normal son objeto de una significativa reducción, 

reutilización y reciclaje. Su “segunda vida” se encamina hacia la alimentación animal o el 

compostaje para la agricultura.  

Una de las novedades incluidas en los últimos años son las campañas de concienciación 

interna, en la que los propios trabajadores son asesorados en la empresa para que apliquen 

esas prácticas sostenibles en sus propios hogares. A su vez, se inculca el aprovechamiento de 

los materiales por medio de formatos retornables, envases y embalajes unitarios para 

diferentes productos y el trabajo conjunto con proveedores para desarrollar ideas de este tipo. 



 

Por último, recordó que la ciudadanía, centrada en determinados sectores, responde a 

determinadas iniciativas con un alto grado de implicación. El último festival WOMAD recaudó 

70.000 vasos por medio de una idea tan simple como la compensación a la persona que 

entregase seis vasos en los puntos limpios instalados en el evento. Dicha compensación 

consistía en productos relacionados con CCC.  

Miguel Díaz- Llanos (Consejero con delegación especial en Sostenibilidad de Recursos y 

Energía). Pymes Eco-eficientes: Empresas + Sostenibles.  

Una vez analizados casos y proyectos corporativos ecoeficientes como el de Mercatenerife, 

Metropolitano o CCC, recogía el testigo el consejero para hablar de “Empresas más 

sostenibles”. Esta iniciativa, que parte una vez más del Cabildo de Tenerife, con la colaboración 

de la Cámara de Comercio, pretende elaborar un plan estratégico de formación en 

responsabilidad empresarial para que las entidades integren criterios sostenibles en su 

gestión. Para lograr tal fin, precisa de la colaboración constante de las entidades públicas y 

privadas.  

Como viene siendo habitual, a lo largo de anteriores ponencias, se resalta el papel de la 

educación y los programas formativos internos de las corporaciones (recordando al claro 

ejemplo de las recomendaciones de CCC a sus empleados. Con estas prácticas se logra apoyar 

políticas de prevención, reutilización y recogida selectiva de material para su posterior 

reciclaje.  

Entre las novedades para el futuro más inmediato, se prevé la instalación de un quinto 

contenedor destinado, exclusivamente, a la materia orgánica. Además, se plantea para el 2017 

una red de Plantas de Compostaje, contribuyendo al empleo y a la emprendeduría verde al 

mismo tiempo.  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Proyectos basados en prácticas innovadoras 

 

María Luisa de Arcos y D. Julián Monedero Andrés (cofundadores de E5 Technology). Gestión 

energética en tiempo real en Centros de Consumo. 

 E5 Technology se forma como un consorcio de empresas  canarias que trabajan 

conjuntamente para promover el ahorro energético. Su intervención se compone de 

diferentes pasos:  

1) Proyecto: Auditoría energética inicial. 

2) Instalación de una red de sensores inalámbricos.  

3) Monitorización del consumo. 

4) Auditoría energética en tiempo real. 

5) Operación, mantenimiento y actualización del sistema (red de sensores y software de 

gestión).  

El aviso del control personal supone un ahorro en el gasto evidente. A través de la 

implantación de los sistemas de medida, siguiendo el asesoramiento de la corporación, se 

logra una mejora medioambiental, a la vez que contribuye a una mejor imagen corporativa de 

cara a sus empleados y el público en general.  

Su integración no tiene complejidad alguna. Los ponentes, entre sus innumerables ejemplos, 

adaptaron su sistema a un municipio en su conjunto (centros escolares, oficinas, polideportivo, 

alumbrado público, etc) demostrando que la instalación de este equipamiento es rentable. A 

ello se añade un sistema de alertas que pueden orientar al jefe de mantenimiento que deba 

aplicar las medidas de ahorro oportunas en la instalación analizada.  

Entre sus planes de futuro, se trabaja en la gestión energética, en tiempo real, de puertos 

deportivos. Unas instalaciones que asumen una gran carga de energía, con un potencial 

enorme de ahorro. Al mismo tiempo, proponen concursos escolares en centros educativos 

para inculca esos valores ecológicos desde edades muy tempranas.  

 

 



 

José Javier González (Gerente ReDisain). Vintage. Moda sostenible, enseres y otros.  

Probablemente una de las alternativas más originales de todas las jornadas la vivimos con la 

aparición de la empresa ReDisain. Con una presentación atractiva, acompañada de material 

multimedia, nos enseñó como  las basuras y los desechos pueden cobrar vida de una forma 

poco convencional  

El comprar artículos de segunda mano puede contribuir al bolsillo, al clima y al empleo. La 

posibilidad reutilización pasa por la cabeza de estos jóvenes emprendedores que dan una 

segunda vida al material. Se trata de Ecología industrial. Los desechos se convierten en 

suministro para otros objetos (aunque existen pocos ejemplos en Canarias de este tipo de 

ideas empresariales).   

REDISAIN se especializa en la confección de complementos de moda, mobiliario y diseños de 

interior a través de la reutilización. Por medio de diferentes talleres creativos, se encargan de 

reformas interiores, siendo sostenibles en la construcción. Las creaciones surgen a raíz de 

objetos que puedan tener una segunda vida.  

 


